

PRECIO DE SUSCRIPCION

Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50

PAGO ANTICIPADO

Un número suelto 0'10 pesetas

Anuncios y comunicados

Se admiten á precios convencionales.



El Felanitgense

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

PUNTOS DE SUSCRIPCION

PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica
Redacción y Administración
Calle Mayor, 41, Felanitx

CUESTIONES SOCIALES

Protectorado del niño delincuente

El antiguo «patio de los micos» que en la cárcel de Madrid era como el vivero ó la incubadora para formar grandes canallas, ha sido la *bête noir* de grandes sociólogos y de pensadores tan febles como yo. Esta pesadilla vino á aliviarse con redentora idea un hombre de buena voluntad, el fallecido Don Francisco Lestres, quien ofreció su iniciativa á unos buenos Padres Religiosos que siguen regentando y sosteniendo el Colegio reformador de Santa Rita.

Pero los encanallados no suelen ser los jóvenes que pueden pagarse un correccional, sino aquellos pobres huérfanos de padre ó de libros y maestros.

Nació pues la idea de un Protectorado para el niño delincuente porque la necesidad lo exigía, y tuvieron el acierto de encomendar la Secretaría general á la ilustre escritora lusitana Doña Alice Pestana esposa del reputado Profesor D. Pedro Blanco.

A partir de Febrero de 1916 que el Protectorado se fundó, ha realizado tanta moral y tan excelsa pedagogía jurídica, que por no pecar de filatero me atrevo á transcribir alguna de las filiaciones de estos muchachos, hurtados al ambiente del «patio de los micos»—pariente aventajado del «Patio de Monipodio»—

Y así, nadie podrá tacharme de cubiculario.

Aparte de que la poesía realmente honda, la que reciamente perfuma las almas, es esta que emerge gloriosa de estos hechos bellos que se llaman obras de caridad y obras de filantropía en cuyos campos (mi corazón embuja un poco ambos divinos conceptos) florecen todas las rosas.

A. O. T. Excrcelado el 10 de Febrero de 1919, con edad incierta, entre diez y doce años. Preso varias veces por hurto. Ejemplar muy típico. Abandono completo. Nadie y nada que sea suyo. ¿Madre? Se le murió hace mucho—dice—. ¿Padre? No recuerda haberlo oído nombrar nunca. Su mundo era la calle infinita. ¿Comer? ¿Dormir? ¡Asombroso misterio de aquella vida! Ora en la vía pública, robando para contentar el hambre, ora en la cárcel expiando su incansable reincidencia en el hurto. ¡Implacable dilema del que ni busca salir! Cuando el 10 de Febrero, abriendo la celda, le dijeron: «Chico, vas á salir, viene un señor á buscarte», miró extrañado, sin comprender. Y, sin embargo, la transformación se hizo pronto. El hombre, vestido y aseado decorosamente, bien alimentado, aprécenos el cabo de algunos meses hecho un estudiantillo de cuerpo entero. Frecuenta uno de los mejores Grupos escolares de Madrid. En las tareas escolares no es muy brillante. Pero, entre la familia modesta que reparte con él las sobrias comodidades de su hogar, la risa infantil rayó ya en su boca, disfruta las alegrías del domingo en el campo, es dócil al consejo y gusta de bañarse.

A. A. P. Excrcelado el 10 de Febrero de 1919, con diez y seis años. Huérfano de padre y madre. Preso varias veces por hurto. Hoy trabaja de ebanista, muy dispuesto para su faena. Domiciliado por cuenta del Protectorado en casa de doña M. G., está ocupado durante el día en un taller y frecuente por las noches el curso de dibujo en la Escuela de Artes y Oficios. Progresó rápidamente en sentido intelectual y moral. Manifiéstase digno de toda confianza hasta en cuestiones de dinero.

R. Z. Preso varias veces por hurto. Tiene diez y ocho años y es huérfano de padre. Cuando le conoció el Protectorado ¡qué descarrilado andaba á pesar de los afanes de su buena madre! Afición al trabajo manual no parece tener ninguna. Más dotóle la Naturaleza de una voz excepcional, que tal vez hará de él un cantor excelente dentro de pocos años si logra el Protectorado dominar su índole refractaria y fortalecer su complejón física, algo delicada. Actualmente está empleado en una fábrica de cemento; dá cuenta al Protectorado de todo lo que gana y

pórtase bien.

Con algunos de estos niños se han hecho excursiones al campo los domingos. Las visitas á fábricas y museos han de organizarse tan pronto como sea posible.

Nada más, lector.

Los piropos vacuos no son proyectiles que hieran la vanidad de este puñado de grandes mujeres y de brillantes Consejeros que sostienen Institución tan elevada.

A hurtadillas, y bien maravillado, envió un poco á los que saben hacer tangibles, los altos desvelos del corazón....

ALEJANDRO BHÉR

EL ÚLTIMO ATENTADO SINDICALISTA

Barcelona.—Anoche pasaba por la Granca de la Reforma el auto que conducía el Presidente de la Federación Patronal señor Graupera y al entrar en la calle Beja de San Pedro, donde habita, fué tiroteado por una porción de sujetos divididos en tres grupos.

El chauffeur, herido pudo avanzar a esta que perdió las fuerzas.

Un soldado se hizo cargo del auto y se vió que todos los ocupantes estaban heridos.

Al señor Graupera se le condujo á su casa cuidándole un médico particular, apréciándole una herida en la espalda de pronóstico reservado.

El mismo soldado condujo á los demás heridos en el mismo auto al Dispensario de la Ronda de San Pedro, donde fueron curados.

Los heridos son Modesto Batle de la Federación Patronal, perteneciente á la sección de pintores; tiene una herida en la región lumbar derecha de pronóstico reservado.

José Selgado, agente de vigilancia, presenta heridas en el muslo y en un brazo de pronóstico reservado.

Ricardo Sargarmar, agente de vigilancia, tiene heridas en la cabeza siendo su estado gravísimo.

Juan Nolla, chauffeur, tiene tres heridas en el muslo derecho, una en el hipocondrio derecho, otra en el antebrazo derecho, siendo su estado grave.

El auto presentaba 19 orificios de proyectiles. En la casa de la entrada a la calle Beja de San Pedro se ven huellas de los balazos.

Fué un milagro que no hirieran á los transeúntes y á un vecino.

Parece que los agresores, según algunos vecinos, formaban tres grupos de cinco individuos cada uno.

Acudieron al Dispensario á visitar los heridos el Capitán general señor Milans del Bosch, el Gobernador Civil, el Presidente de la Audiencia y muchos patronos.

El hecho ha causado impresión, no tanto por la agresión en sí, sino por ser posible que en un punto tan concurrido los malhechores puedan cometer un delito de tal naturaleza y marchar impunes.

Detenciones

Se confirma la detención de Guerra del Rio y José Ullé, abogados de los sindicalistas.

Están en el castillo de Montjaich.

El señor Maestre ha dicho que no habiendo local suficiente para los detenidos en la cárcel, ha sido requisado el vapor «Barceló» para alejar á los detenidos.

Esta mañana han sido llevados a bordo de dicho buque 99 detenidos.

Hay 20 en Montjaich que son significados sindicalistas, agitadores y anarquistas.

El Noy del Sucre y Angel Pestana no han sido detenidos pues se hallan fuera de Barcelona.

Entre los detenidos figura el exconcejal Sr. Puig de Asper, Consejero del Sindicato Unico, con motivo de un anónimo recibido por el Sr. Graupera.

Al ocurrir el atentado, la casa de este se hallaba vigiladísima, rondando por allí una pareja de seguridad de a pie y otra de a caballo que no pudieron hacer otra cosa que acudir al lugar del suceso al oír los disparos, persiguiendo a

los agresores, sin resultado pues se cayó uno de los ginetes.

NOTICIAS GENERALES

DE LA PROVINCIA

La guardia civil del puesto de Santañy, dice al señor Gobernado, que, á las 18 horas del día 7 corriente, llegó un bote tripulado por varios marineros, a la playa conocida por «Es Caragol», inmediata al Cabo Salinas, cuya tripulación, después de desembarcar a un compañero, al parecer, gravemente lesionado, suplicó a los del faro, atendieran a su curación, ya que a bordo no era posible hacerlo por falta de elementos.

Los encargados del faro, prestaron deseguida el humanitario servicio que les era solicitado, y, una vez curado de primera intención, el herido, lo condujeron cuidadosamente al pueblo inmediato, donde el médico practicó detenido exámen y curación.

Se le aprició la fractura de la tibia izquierda, terno interior, complicada con desgarre de las partes blandas y salida al exterior del fragmento superior; calificando el daño, de carácter grave.

El marinero de referencia, es de raza negra y de unos 32 años de edad.

La guardia civil practica gestiones para averiguar el nombre del buque en que navegaban, como también la forma como se produjo el daño que padece.

DE LA PENINSULA

El corresponsal telegráfico de *La Ultima Hora* en Madrid comunicó en conferencia expedida el sábado próximo pasado, que por falta de solicitadores hubo de ser declarada desierta la subasta para la construcción de la vía férrea que ha de unir directamente Madrid con Valencia. Llamamos sobre ello la atención de nuestros lectores y especialmente la de las autoridades de la provincia y representantes en Cortes de la misma, a fin de que practiquen cerca del Gobierno las gestiones necesarias para que cuanto antes se publique nueva subasta y se remuevan los obstáculos que se opongan a la pronta realización de una mejora que indudablemente tiene para nosotros excepcional interés como en otras ocasiones en estas columnas hemos tratado de demostrar.

—El fallecimiento del señor Pérez Galdós ha causado sentimiento general.

Toda la prensa dedica planas enteras al patriarca de las letras españolas, publicando su retrato y largas necrologías, calificando la muerte de verdadera pérdida nacional.

Nació en Las Palmas en 1840. La última vez que salió a la calle fué el 22 de agosto. A mediados de octubre cayó en cama de donde no se levantó.

El día 29 de diciembre último, la arterio esclerosis que padecía se agravó con una fuerte hemorragia intestinal, ocasionándole la muerte.

Los tres últimos días estuvo delicadísimo. Falleció a las tres y media de esta madrugada rodeado de su hija María, de su yerno, sobrino y demás familiares y algunos íntimos.

La hija, pocos momentos antes de fallecer prohibió terminantemente la entrada al hotel a toda persona ajena a su familia.

SECCION LOCAL

El martes último dió su anunciada conferencia sobre vides americanas el Director de la Estación Enológica Sr. Mestre. La Cátedra de aquel Establecimiento se llenó de oyentes, a pesar de lo lluvioso del día.

En rotundos conceptos de alcance vulgar, explicó de una manera sucinta el conferenciante cómo a raíz de la aparición de la filoxera en los viñedos europeos y conocida la resistencia que ofrecen a esta plaga las cepas americanas, muchos técnicos se preocuparon con gran interés de

obtener, mediante la fecundación de variedades americanas con otras europeas, tipos nuevos que seleccionados cuidadosamente han permitido escoger los que mejor conservaron las cualidades del padre y de la madre con relación a las diferentes exigencias y composiciones de la tierra en que se han de plantar.

Condenó el sistema de las plantaciones al azar, que tantos perjuicios ha ocasionado, haciendo notar que cada terreno requiere precisamente un pie adecuado, principalmente aquí donde hay tanta variedad de composición térrea, dosificando muchos análisis hasta el 70 por 100 de cal.

Concretando sus explicaciones a la finalidad práctica dijo que son tan concluyentes y precisos los estudios referentes a la adaptación de un porta-injerto para cada variedad de vinífera y para cada terreno, que él no tiene inconveniente en asumir toda la responsabilidad del éxito de cualquier plantación, siempre que se le consulte y se le presenten muestras de tierra para su análisis. Y como estos análisis se hacen en la Enológica completamente gratis y con satisfacción, terminó dando instrucciones para la toma de muestras y repitiendo que si alguien fracasa en las plantaciones de viñedo será porque quiere.

Según los datos que se nos facilitan de los registros parroquiales, el movimiento de población ocurrido en esta ciudad durante el año 1919 es el siguiente:

Matrimonios: 81.

Nacimientos: niños, 93; niñas, 80; total, 173.

Defunciones: hombres, 55; niños, 13; total varones, 68; mujeres, 73; niñas, 6; total hembras, 79; que suman en junto 147 defunciones.

Siendo los niños nacidos 93 y las niñas 80, nacieron 13 niños más. Habiendo nacido 93 varones y muerto solamente 68, resulta una ganancia de 25 hombres. Y siendo 80 las mujeres nacidas y 79 las muertas, la ganancia es sólo de 1.

Comparando los 68 varones muertos con las 79 hembras, se ve que murieron 11 mujeres más; y englobando todas cifras se saca la conclusión de que durante el finido año tuvo la población de Felanitx un aumento de 26 individuos.

Un acto de gran significación e importancia, por la nueva orientación que señala hacia las modernas implantaciones de vinificación en común y por procedimientos técnicos hasta hace poco desconocidos, es el que ha de tener lugar mañana a las tres y media de la tarde, en unos extensos solares contiguos al campo de experimentaciones de la Estación Enológica. Trátase de la colocación de la primera piedra de un gran edificio donde han de hacerse los trabajos de elaboración de las uvas que cosechen gran número de viticultores de este término, agrupados en Sindicato para la construcción de esta bodega cooperativa.

La Junta Directiva de dicha Asociación nos suplica que desde estas columnas invitemos en su nombre a los viticultores todos y al público en general para que den con su presencia mayor lucimiento a la ceremonia.

La amenizará con sus sonatas nuestra banda municipal.

Mañana a la una y media de la tarde tendrá lugar en el salón de la Caja Rural una reunión preliminar para tratar de la fundación en esta ciudad de un Sindicato de oficios varios.

Por medio de bando de la Alcaldía se ha hecho público que el día 14 del presente mes a las once de la mañana se subastará la recaudación del arbitrio denominado Matadero, bajo el tipo de 7400 pesetas y bajo las mismas condiciones de las anteriores subastas, escepto la de que el contratista empezará a cobrar el día 16 de este mes hasta el 31 de Marzo de 1921.

Nuestro buen amigo el abogado D. Francisco A. Mestre, que se encuentra ejerciendo su profesión en Fernando Póo, ha tenido la desgracia de perder a su madre, cuya muerte ocurrió anoche en esta ciudad después de una parálisis de algunos años.

Reciba el Sr. Mestre nuestro pésame.

La fiesta que los vecinos del caserío de Son Negre dedican al titular de su iglesia San Antonio abad, ha sido ampliada en este año con festejos cívicos y con un día más de duración, aprovechando la coyuntura de ser Domingo el día siguiente a la solemnidad religiosa.

Además de los actos propios de ésta, habrá el sábado 17 bendición de caballerías y cabalgata que recorrerá el caserío.

DASTRERIA

Los más importantes de las Baleares

Grandes Almacenes S^{ra} JOSÉ

de Vda. de IGNACIO FIGUEROLA

Recibidas las novedades para OTOÑO E INVIERNO

Expléndidas existencias en Lanería, Lencería, Sedería, Pañería, Pañolería, Mercería, Camisería, Bisutería, Corbatería, Tapicerías, géneros de punto y Peletería.

Sección de calzado de todas clases = Bastones y Paraguas

Artículos de viaje := Abrigos, Capotes, Pellizas e Impermeables.

Gran depósito de Mantas de lana a precios de fábrica,

Ventas al contado = Precio fijo = Teléfono número 217 -- PALMA DE MALLORCA

Esta Casa no tiene Sucursales.

MODISTERIA

El Domingo tendrá lugar una serie de carreras con importantes premios y un baile popular con acompañamiento de la banda de Campos, que ha sido contratada para amenizar aquella fiesta.

También los vecinos del Carritxó se proponen celebrar fiesta en honor de San Antonio. El sábado 17, a las siete de la mañana, se celebrará en la iglesia de aquel lugar misa de comunión general; a las nueve y media Tercia cantada y oficio mayor con sermón por el Rdo. Sr. D. Juan Pou, Custos del Convento; por la tarde los actos de coro, sermón y bendición de caballerías.

En la iglesia parroquial se celebrará la misma fiesta con sujeción al programa ordinario: El día 16 al anochecer se cantarán completas solemnes; el sábado a las nueve y media Tercia cantada y misa mayor con sermón que predicará el reverendo Sr. D. Guillermo Puigserver; por la tarde los actos de coro y bendición de caballerías en la Plaza de la Fuente.

En la iglesia de San Agustín se dará principio mañana al solemne novenario con sermón preparatorio de la fiesta anual que se dedica a Nuestra Señora de Consolación.

En el sorteo de la lotería nacional celebrado el día 2 del corriente resultaron premiados con 500 pesetas cada uno los billetes números 1236 y 8268, despachados en la Administración de esta ciudad.

La suspensión del transporte de mercancías entre Barcelona y Palma, empieza a ocasionar serias dificultades tanto al comercio como a la industria de esta isla, creando un estado de inquietud por las consecuencias que podría traer este aislamiento si persistía mucho tiempo.

Por lo que a nuestro establecimiento tipográfico se refiere, los pedidos de papeles que a diferentes fábricas se tienen hechos desde mediados de Septiembre no han llegado todavía, y como las existencias se van agotando, es lógico suponer que se llegaría a la paralización del trabajo si no se normalizara la situación en plazo breve.

En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 6 de Enero de 1920

La presidió el señor Alcalde D. Salvador Valls de Padrinas Pou con asistencia de 10 concejales.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Se enteró el Ayuntamiento de haberse recaudado durante la presente semana por el arbitrio Transporte de reses la suma de 8'47 pesetas.

Se aprobaron varias cuentas de gastos de este Municipio.

Se adjudicó definitivamente la subasta del arbitrio Puestos públicos de la Plaza a favor de Miguel Barceló Vicens por la cantidad de 6426 pesetas.

Se acordó verificar nueva subasta del arbitrio Matadero día 14 del actual a las 11 horas, bajo el tipo de 7400 pesetas con las mismas condiciones de las anteriores y la variante de que el contratista empezará a cobrar el día 16 de Enero.

En vista de que el ex-recaudador D. Tomás Capó no ha presentado las liquidaciones que tiene pendientes en el plazo señalado por el Ayuntamiento, se acordó se practiquen de oficio.

Se acordó que los contratistas que tenían a su cargo durante el año último los arbitrios Matadero y Puestos públicos de la Plaza levanten las fianzas por tener satisfechas todas las mensualidades.

Se admitieron definitivamente las obras que comprende la subasta de las sepulturas del ensanche del cementerio rural de esta ciudad que ha realizado el contratista Juan Mir Clar, como también las obras accesorias, acordándose el pago de éstas y del tercer plazo de la subasta.

A proposición de la respectiva Comisión se

acordó vender las sepulturas recién construídas, las pequeñas a razón de 175 pesetas y las grandes a 250, encargándose la referida Comisión de dicha venta.

Se concedió permiso a D. Jaime Pou para reformar la fachada de su casa calle Hospicio.

Se concedió permiso a Lorenzo Rosselló para construir una alcantarilla desde su casa calle del Call a la pública que existe en dicha calle.

Se acordó que las obras que solicita realizar Salvador Adrover en la calle de la Sinia pasen a informe de la Comisión de obras.

Se acordó que la calle Sin Salida se denomine en lo sucesivo calle de Sureda.

Se enteró el Ayuntamiento de una carta del Exmo. Sr. D. José Socías Gradolí, por la que agradece al Ayuntamiento la atención que le ha dispensado por su acuerdo de protesta del atentado cometido en su casa y de felicitación por haber resultado ileso y se acordó se transcriba en el acta dicha carta.

Se presentaron cuatro denuncias hechas por la guardia rural contra otros tantos infractores de las ordenanzas municipales.

En atención al nombramiento de perito hecho a favor de D. Jaime Suñer por el propietario de una finca para ensanche del camino dels Molins D. José Fuster, el Ayuntamiento nombró por su parte a D. Francisco Oliver Ramón.

Se condonaron los derechos de enterramiento del cadáver de María Barceló por haber fallecido en el Hospital sin bienes de ninguna clase.

Se acordó notificar a Juan Juliá que se abstenga de extraer sillares en terrenos comprendidos dentro la zona de Son Burguera.

Y se levantó la sesión.

Notas Agrícolas

LA POTASA EN EL ABONO DE LA VID

La potasa, alimento indispensable para toda clase de cultivos, es el principal en la fertilización de la vid.

Tanto los distinguidos ingenieros agrónomos, como los grandes agricultores que tomaron parte en el importantísimo Congreso de Viticultura, celebrado en Pamplona, en Julio de 1912, unánimes en reconocer este hecho.

Los efectos de la potasa en la fertilización de la vid son múltiples; favorece el agostamiento de los sarmientos; evita (según Ravaz) el pardeado de la vid y sirve para combatir el enrojecimiento; contraría el desarrollo del mildew, atempera las propiedades excesivas del nitrógeno y aumenta la producción, mejorando su calidad. De manera indirecta favorece la potasa la fermentación regular del mosto, obteniéndose vino de excelente bouquet y de mayor graduación alcohólica, cualidades que hacen que en el mercado alcance precios mayores.

Como actualmente, por desgracia, no podemos disponer de sulfato de potasa, cuya importación de Alemania aún no ha sido renovada después de la guerra, habrá que hacer uso del cloruro potásico (aunque este abono no sea tan excelente como el sulfato para la vid), aplicándolo en cantidad de 100 kilos por hectárea, mezclado con 200 kilos de superfosfato de cal y 100 kilos de sulfato amónico.

Hay que advertir; en embargo, que dicha mezcla sólo puede hacerse sin riesgo alguno cuando el cloruro potásico es de procedencia alemana, pues el procedente de las minas alsacianas, así como la silvinita que de allí viene, contienen cierta cantidad, bastante importante de arcillas calizas, sustancias éstas, que fácilmente retrogradan el ácido fosfórico del superfosfato, haciéndole perder una parte de su poder alimenticio.

NODRIZA

Una cuya leche tiene un mes, desea encontrar criatura para lactarla en su propia casa, que la tiene en la Alquería Blanca.

Dará informes Gabriel Roig (a) Ros, en la calle Mayor, número 5.

LOTERIA NACIONAL

Están en venta los billetes correspondientes al sorteo del día 21, a 5 pesetas décimo.

IMPRESA DE B. REUS